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坚净翁

也来说说孔阳先生
正值我国著名美学家蒋孔阳先生

百年诞辰之期，复旦将在十月召开纪念

会，以弘扬孔阳先生的美学思想及其人

文精神，想来一定会有诸多精彩发言和

重要的纪念文章发表，又不免令人想起

1989年那时候，先生曾应《收获》杂志的

邀约，写有《且说说我自己》一文在前，

笔者的这一篇小文，也来说说我心目中

的孔阳先生吧，只是很怕自己说不好。

美学探真

孔阳先生1923年生人，健在的话，

已经百岁高寿了。先生的家乡，在四川

万县（今属重庆）一个环境颇为闭塞的

群山之中，那山野的景色风物，自然是

极好的，便养育了先生从小雅爱自然的

心性。1941年先生18岁，本想报考西

南联大，却因病误了考期，只得去报考

尚未结束招生的中央政治大学经济系，

然而先生不喜欢这一专业。好不容易

熬过大学毕业，倒是觅得了在银行工作

的一只“金饭碗”，这在俗世的眼光里，

做银行职员好啊，求之不得的。

可是，一个人的天性及其强烈兴

趣，可以说是“命里注定”，岂是可以强

拗的？天天与钱币、数字打交道，好比

《易经》里说的，遭遇了“无妄之灾”。这

让青年孔阳苦不堪言，先生曾经将这一

短暂经历，嘲为“坐以待‘币’”。

先生最喜好的，是文字而并非数

字。早在1942年19岁那年，已有处女

作《力的呼唤——读〈弥盖朗基罗传〉》

的发表，这与铜钱银子啥的没有关系。

韩愈说过，“师者，传道、受（授）业、解惑

也”，师教的重要不言而喻，然而凡是成

才有大贡献的，天性和对于事业、学问

持久的执著和爱好，具有最终的决定意

义。这用毛泽东《实践论》的话来说，叫

做“内因是变化的根据，外因是变化的

条件”。

笔者对于孔阳先生的美学思想，谈

不上研究，只是读过他的种种著述而

已。先生在美学上的理论建树，正式起

始于1957-1962年的全国“第一次美学

大讨论”。当时他作为青年学者，有《简

论美》和《美是一种社会现象》（1959）等

论文的问世，造成过相当的学术影响。

在此之前，《要善于通过日常生活来表

现英雄人物》（1953）和《文学的基本知

识》（1957）、《论 文 学 艺 术 的 特 征》

（1957）等著论的发表和出版，已让他在

学界崭露头角。从1959年开始，孔阳先

生的学术研究方向，已经从一般的文艺

学，大大扩展为能从哲学角度看待和研

究文学艺术与一切审美现象了。

我记得，在1979年，孔阳先生发表

了《建国以来我国关于美学问题的讨

论》一文，将“第一次美学大讨论”的理

论争辩，分为“美在客观”“美在主观”

“美在主客观统一”与“美在社会实践”

等四派，这个划分是符合实际的，当时

受到朱光潜先生的肯定和称赞。

这一美学大讨论，是在当时所谓“批

判修正主义美学”的政治背景下进行的，

气氛相当严肃但也很有趣，并非意气之

争。比方说，主张“美在客观”的蔡仪先

生坚持认为，在地球人类诞生之前，“发

光的金子本身就是美的”，“与人无关”。

反对者就说，“美”是一种人的价值判断，

那种没有作为主体的人的所谓“美”，是

“不存在”的。蔡先生同时主张“美是典

型”，批评者诘问：“比方这里有一条臭水

沟，是所有臭水沟中最典型的，难道也是

美的吗？”四派中受到“攻抨”最“烈”的，

大约要数朱光潜先生的“美在主客观统

一”和另两位的“美在主观”说。朱先生

曾以苏东坡《琴诗》中的四句加以“回

敬”：“若言琴上有琴声，放在匣中何不

鸣？若言声在指头上，何不于君指上

听？”这一讨论，确实颇具智慧和理论建

树，其论题，集中在美的本质、美感和自

然美等问题，无疑是中国美学思想和理

论的一次重要的学术争辩和普及，许多

后起的美学学者，都是从那次讨论中，

逐渐走上美学研究之路的。

全国“第一次美学大讨论”，又是在

当时苏联“美学讨论”的影响下进行

的。“改革开放”初年，我有幸参与复旦

中文系文艺理论教研室《马克思主义文

艺理论发展史》一书的撰写。由于我所

负责的，是从1942年《在延安文艺座谈

会上的讲话》到五十年代中期苏联“解

冻”时期的文艺理论史这一段，便接触

到了当时苏联美学与文论界的一些材

料，才知道那时候的苏联美学界，以马

克思《巴黎手稿》的发表为主要触因，发

生过在时间上稍微先于中国的一场“美

学讨论”。也才知道，原来中国的这一

“美学大讨论”，一定程度上实际是“‘苏

式美学’在中国”。苏联有以波斯彼洛

夫、德米特里耶娃等为代表的“自然”

派，以布罗夫、卡冈等为代表的“主客观

统一”派，以万斯洛夫、鲍列夫等代表的

“社会”派，等等，这些与中国当时的“客

观”派、“主客观统一”派和“社会实践”

派等，在美学见解上是大致相应的。不

同的是，当时中国的“美学大讨论”，有

一个强烈而鲜明的“批判修正主义”的

主题。为此，主张“美在主客观统一”和

“美在主观”说的朱光潜先生等，曾经受

到过程度严重的“批判”，而主张“美在

客观”和“美在社会实践”的学者，因为

基于“唯物主义”尤其历史唯物主义的

“实践”说，其理论要“雄辩”多了。

孔阳先生是一位智者。他对这一

段美学理论争辩的历史因缘，不可能不

心知肚明。这里，所以要略微思忆一下

中、苏“美学大讨论”的一些情况，是因

为孔阳先生“创造论美学”的创构，正是

接受、消化与批判“第一次美学大讨论”

而再创的思想成果。先生无疑是善于

博采众长、自裁新学的学者。

孔阳先生的美学，自当以马克思

《巴黎手稿》关于“社会实践”与“人的本

质力量的对象化”说为其美学理论基础

的，但是他并未将自己归于“社会实践”

等的任何一派。1979年，先生所发表的

《美学研究的对象、范围和任务》一文，

已经提出和论证了他的“美在人对现实

的审美关系”说，给人以耳目一新之感，

而且强调指出，这一“审美关系”，是“以

艺术审美为主”的。这一新的美学理论

命题，不再纠缠于美在“客观”“主观”

“主客观统一”还是“社会实践”等的单

打一的见解和争辨，实际是在将“美学

大讨论”四派之见加以综合的基础上发

展而成的思想成果。我们可以看到，无

论美的本质、美感还是自然美等，都可

以归结在“美是人对现实的审美关系”

这一命题之下。

孔阳先生的“创造论美学”，有一个

“美在创造中”“美是恒新恒异的创造”

与“美是多层累的突创”三者相系的结

构体系，理论上可谓独树一帜。童庆炳

先生曾经这样评价，蒋孔阳“以创造论

为中心的美学思想，像一根红线鲜明地

贯穿在他的美的规律论、美感论、审美

范畴论等全部体系中”，所言是。

“美在创造”说，揭示了美的何以生

成。这一生成，是一个不离于空间存在

而无尽的时间历程。美是时间，美的创

造是一个无尽的历史过程，因此美的

创造总是未完成的，美在时间的大化

流行中的空间存在性态，又是“恒新恒

异”的。“美在创造”说，将自然美、社会

美及其艺术美，还有道德人格美和科

学美，等等，都归结在这一美学定义之

下，认为凡是人类所创造的，符合人类

现实和历史发展本质规律的，都可以

是“美”的。

至于“美是多层累的突创”这一命

题，孔阳先生曾以星空之美为例加以阐

析，不妨在此多引录几句：“群星璀璨的

星空自然是美的，但这种美是如何创造

出来的？当然，首先要有客观因素的存

在，有星球群、有太阳光以及黑夜的环

境；其次还要有文化历史所积累下的各

种关于星空的神话和传说，这些星空的

美才富于更多意蕴；最关键的是还要有

观赏星空的人，他们各自所具有的心理

素质、个性特征和文化修养，会使他们

在观赏同一片星空时，品味出不同的韵

味和美。”是的，美是人间所生成的一棵

“灵芝仙草”，只有当天文、地理和人为

等无数条件全部具备时，才能臻成，这

便是美的生成的“多层累”。至于为什

么说美又是一种“突创”，那是因为，任

何审美是突然闪现的，属于人的精神自

由的直觉、移情。

宅心仁厚

孔阳先生是美学大家，也是一位时

时奖掖后学、宅心仁厚的师长。

1991年，拙著《〈周易〉的美学智慧》

付梓前，湖南出版社的一位编辑姓萧，

在电话里，要我请蒋孔阳先生写一个

序，说是可为“大作增色”，云云。我深

感为难，说“孔阳先生倒是很熟悉的，但

是先生那么忙，我真的不敢啊”。萧于

是说，“那我先帮你给先生打一个电话

吧”。第二天，我怯生生地将一大叠校

样送到先生府上。

岂料先生一口应允，亲切又温和地

问我：“你什么时候要？”我赶紧说：“不

急不急！”看我局促不安的样子，先生安

慰我，说“不要紧的，我会抓紧的”。先

生的这一态度，让我深受感动。这好像

不是学生去麻烦老师，倒是他这个“学

生”，会按时完成这一份额外的“作业”

似的。

不到一个星期后的周五下午，“政

治学习”结束后，蒋先生将手写在稿纸

上的一篇序文给了我，还说了一句“请

多批评”的话。回家我一字一句拜读先

生的这篇大序，感到心脏怦怦乱跳，手

心微微出汗。先生说我的这本小书“资

料翔实，论证深刻”，“把美学和易学联

系起来，从文化人类学角度探究《周易》

的美学智慧”，等等，让我汗颜。我相

信，以孔阳先生慧眼，不可能不发现这

本小书的某些缺失，但是先生总是严于

律己而待人宽。我把先生的称赞，真诚

地看作是对我的鼓励和鞭策。我知道，

先生一生中，为学生、同事甚而许多素

不相识的作者，撰写过100多篇序文，请

想想，这要耗费多少时间和精力！先生

总是有求必应，奖掖后学，宅心仁厚。

我1964年秋考入复旦中文系读一

年级时，很幸运的是，我们中一（乙）班

的写作课老师，便是敬爱的孔阳先生。

当时先生41岁，看上去年轻十岁，戴一

副棕色镜框的眼镜，一身灰白中山装，

显得素朴、从容而儒雅。

先生要我们每位同学写一篇作文，

题材、体裁和主题不论。我交上去的，

是一篇所谓的“小小说”《坝》。这篇东

西，无论人物形象、故事情节和矛盾冲

突的构思与书写，都是十分幼稚的。不

料第二周上写作课前，先生已经亲自打

印了这一篇习作，上课时，发给每位学

生一份，组织大家分组讨论这一习作的

优长和缺失究竟在哪里，最后由先生总

结。我这一学习写作的起步，根本不值

一提。可是，先生是一位善于播种美的

种子的真正的园丁，哪怕土地贫瘠、不

宜开垦，也会满腔热忱、不辞辛劳地加

以耕耘、浇灌和呵护。

过了几周，先生在课间休息时，招

呼我跟他一起，到当时新华书店开设

在复旦老教学楼底层的一个小小门市

部，买了上下两册的《西方文论选》送

给我，那是由外文系伍蠡甫先生和孔

阳先生主编的，是1962年的初版本。

我区区一介愚钝学子，啥都不懂，竟然

蒙受先生如此的大恩大惠，真的是令

我终身难忘。

理智的谦逊

孔阳先生有三句格言，都是他一生

认真实践了的。除了“板凳要坐十年

冷，文章不写半句空”“为学不争一人

胜，著述但求百家鸣”两句外，最值得深

思的，为“不是我占有真理，而是真理占

有我”。我最初听到这句话，还是在近

60年前先生为我们开讲的写作课上，深

感震撼，当时难以领会其思想的真谛。

先生曾经在《且说说我自己》一文

中说过，“我是一个书生，百无一用。我

唯一的用处是读书。读书的目的，是要

增长知识，明辨是非，活跃思想，探索真

理”。又说，须知“真理不是一个人独占

或包办得了的。我们应当像庭前的阳

光和绿草一样多作贡献，把生命和美奉

献给人间”。这一关于真理的思想，其

实早在 1942年先生所写《力的呼唤

——读〈弥盖朗基罗传〉》一文中已经

有了。先生说：“我们不要以为自己已

经到了‘顶点’，灵珠在握，天下都得听

我的了。浮士德与魔鬼订约，要永远

不满足，一旦满足了，他的灵魂就得归

魔鬼所有。”说的真是太警辟了!这就等

于说，凡是声称自己永远“真理在握”的

人，其实是“魔鬼”附身、“灵魂”出窍。

真理是客观自存的权威，人只能在社

会实践中发现它、敬畏它、把握它，而

不能自封“我即真理”，甚至嘲笑、奴

役、“创造”它，否则便是对真理的亵

渎。真理的崇高，是拒绝冒犯的。这一

思想，确实很“美学”。

由此不难理解，为什么孔阳先生的

为人，总是如此虚怀若谷、平易近人。

原来在先生的人格中，始终有一种“理

智的谦逊”。

一个人的谦逊，在长辈面前可以做

到，在晚辈、在所有人甚而在动物、草木

面前，也能持有谦逊、谦卑的态度，就很

难了，而孔阳先生能够自觉地做到。

这就不难理解，当弟子在大为肯定

先生的《德国古典美学》而同时提出些

商榷性意见时，先生为什么能够立刻感

佩其“追求真理的精神值得学习”了。

先生的如此雅量，绝不是每一位导师能

够具备的。《周易》有谦卦，它的六个爻

都是吉爻，这在六十四卦中，是独一无

二的，先生确是一位“谦谦君子”。《易

传》说：“夫大人者，与天地合其德。”谦

德，天地之性德也，先生“理智的谦逊”，

是循天地而为的一个榜样。

先生原名述亮，后改名“孔阳”，取

《诗经 ·豳风 ·七月》“七月流火”“我朱孔

阳”语。这里“孔阳”的“孔”，有“大”的

意思，“孔阳”便是“大阳”的意思，是一

个“很阳光”的好名字，其喻义，正如先

生所说，“人是应该更上升一点，更光明

一点”。“大阳”，寄托着先生一生的人格

理想，它不张扬、不外露，而是内敛、深

蕴而谦和的。

一个甲子前的上世纪六十年代，作为

文坛、艺坛、鉴坛通才学者的启功先生还

不是尽人皆知、如雷贯耳的大名家，但作

为他的莫逆之交的我的老师谢稚柳先生

时而会与我谈到他，从身世、人品到学问、

趣闻，有一次稚柳师说启先生填写一份个

人履历，履历中有“专长”一栏，启先生不

假思索，仅填了“杂家”两字。这给我留下

了不寻常的印象。

一

我初次去拜谒启先生是在1978年初

春，稚柳师为我写了引见信。当时启先

生居住在北京小乘巷的一间陋室里，他

看过稚柳师的翰札后，如同老熟人一般

满面笑容地和我亲切聊开了。启先生有

着一副弥勒佛的面相，嘴角上的笑容，以

及一口抑扬顿挫、仿佛说相声般的“京片

子”，瞬间化解了我的紧张情绪，心情放

松下来。我从布包里取出刚撰写完的

《书法艺术》电影脚本，递到他手里，请他

提些意见，他浏览了一下，话题由此移到

书法上。我那时少不更事，听他说到王

羲之的《兰亭序》便脱口而出：“启老，你

在兰亭论辩中，怎么也会说它是假的

呢?!”话说出口，我才意识到这是小辈有

失分寸的口气，也不是应有的切入角度，

况且这又是由老师介绍的初次拜谒，一

定会引起启先生的不快。我暗暗自责

“嘴上揩油”，信口雌黄。不过出乎我的

意料，启先生仅是脸色略微严肃，流露出

一丝无奈的笑意，而不在乎我的唐突，

说：“天衡啊，没办法，郭老(沫若)写了条

子，叫人捎给我，要我写文章表态支持

他，我头上还有顶‘右派’的帽子，能不写

吗?”启先生诚挚而稍带歉疚的答话，使我

对他的品格有了更为深入的认知。

不一会儿他转身打开墙边的木橱，取

出薄薄一本线装书让我打开看。我小心

地一页页翻读起来，原来这是他悼念前年

仙去的夫人章宝琛的诗册，每页上都是他

清雅的小楷，每页上都是他真挚的情感，

字里、诗里写尽人世间天人永隔、心曲不

通的悲切，及对夫人刻骨铭心的怀念。

或许由于启先生与稚柳师的深厚情

谊和相互钦慕，爱屋及乌，那天他的兴致

极好，与我谈天说地、道古论今，化艰涩为

平白，化学问为趣谈，使原本冷寂而四壁

空落的陋室，宛若活色生香的温馨园。在

我眼里，启先生是位开朗、透明、厚道、实

诚的长者，像深广而舒缓的大海，像巍峨

而敦实的高山，有一种无法拒绝的亲和

力，冥冥中与他有了虽非师生而胜于师生

的近三十年的情缘。

二

1979年是西泠印社建社75周年。西

泠印社在“停摆”了十五年之后，首次隆重

举行大型庆祝活动，启先生应邀来到了杭

州。由于他迟到一天，见面后，他先把我

拉到一边“摸底”前一天的议程及动态，使

我知道整天笑哈哈的他，毕竟是身历百战

之人，处事还是非常审慎和周全的。说

来有幸，主办方竟然将我安排与他同居

一室，那七个夜晚无疑是我一生中最可

咀可嚼、最不能忘怀的，因为每次入睡

前，关上灯，我俩就海阔天空地神侃起

来。我有时请教书画上的疑难，有时闲

扯艺坛的一些轶事，而启先生通常晚上

的谈兴较浓，不到下半夜二点是绝没有

睡意的。我自然不想错过这样“滋补”的

机会，便打起精神，聆听他一堂堂别样又

精彩的“西泠夜课”。如某天晚上，启先

生问起我篆刻上浙派、皖派及齐白石等

问题，好似老师考验学生，但启先生的本

意是想多了解，这从他后来的谈话中是能

明显感受到的。黑灯可壮胆，减少了我的

窘迫和紧张，我居然不知深浅地在孔夫子

面前读圣经。我从丁敬的浙派评点到邓

石如的皖派，乃至赵之谦、吴昌硕，那些见

解都得到了他的认同。

又有一个夜晚，他绘声绘色(虽然关了

灯，但从声调上能感受得到)跟我谈他与齐

白石交往中的趣闻轶事。或许是皇族身

份、文化渊源及审美等原因，启先生谈起白

石老人没有丝毫顶礼膜拜的成分，他说自

己当年二十出头，在一位老辈的推介下前

去拜见齐白石，谁知一进宅门就被吓了一

大跳，因为他看到的是一口威武硕大且阴

森的棺材，毫无精神准备的启先生被吓得

不轻。其实，这是齐白石把家乡的习俗带

到了旧皇城北京，以丧祈喜，多福多财。虽

然事情过去了近五十年，我依然在启先生

的谈吐里感受到他当年见到大棺材时内心

的恐惧和后来的心有余悸，不禁捂着被子

窃笑。这类通天地、连鬼神，生发于民俗低

层的诡异而神神叨叨的江湖法术，乃至于

白石老道的瞒天过海添寿术，对于做学问

的启先生来说当然是不太理解和迷蒙的，

好在，随后的拜会，让他与白石翁结下了延

续二十多年的艺缘，成为悔乌堂里仅有的

一位满腹诗文的入室弟子。

齐白石有一回对启先生赞许金农：

“金冬心的词写得好。”博学的启先生却

一时想不出一阕金冬心写的好词，遂问

齐白石：“何以见得？”白石翁答：“他词写

得不好，乾隆爷怎会赐他‘博学鸿词’

呢？”启先生心里清楚“博学鸿词”与填词

并无关系，听他讲齐白石对“博学鸿词”

的误解，可以感觉到他对白石翁的文化

修为是有微辞的。

而后启先生问我：齐白石的印章到底

刻得如何？我按自己所想作了几点具体

剖析：他有自己强烈的个人风格，开创“暴

力”篆刻审美的先河，在印史上占有一席

之地，然其不足处在于“简单”，简而单、单

而薄则少内涵。启先生要我说得具体些，

我说，其“主要缺点有三，一则单刀直入，

而弃用双刀，少了丰赡浑朴的变化；二则

在篆法用字上舍圆就方，便少了方圆相

参、刚柔相济的多元妙趣；三则布局章法

多采用虚实的斜角对称，其实章法之妙往

往妙在有法无法，变幻莫测。区别于西方

惯用的左右等长等重的天平秤，中国的

单杆吊秤，往往只需移动前端的二纽与

前纽，则小小秤砣的挪移，就能力压千

斤，篆刻的章法也应如是”。“嘿，天衡，你

说得好。齐白石去世后在他靠墙的桌子

后面就拣出了一本赵之谦的印谱，他其实

骨子里是学赵之谦的。”启先生随后怂恿

我说，“你应该把刚才对他印章的看法写

成文章，一定很有意义。”

新中国成立后，齐白石在画坛的地

位至高无上，他的艺术被推崇备至，臻于

尽善尽美，即使篆刻也是如此。既缺乏

应有的一分为二，更不能说三道四，是那

个时段认知上常犯的通病。因为有启先

生的“撑腰”，且事关学术，无关恩怨，我之

后斗胆撰写了《不可无一，不可有二——

论五百年篆刻流派印章出新》这篇论文，

其中有一段即是批评齐氏篆刻的得失，这

或许是新中国成立后第一篇公开刊发的

“炮轰”齐氏的文章。1981年发表后，得

到了学术界尤其是篆刻界的重视，同时

也收到了不少齐派膜拜者的信函指责。

1983年，我与启老再次相聚西泠，我跟启

老说起这篇文章时跟他打趣：“关于齐白

石的文章我写了，不过害得我被人骂了，

启老您可是难脱关系的幕后策划呀!”他

听了我的“抱怨”，竟吐出舌头，朝我笑着

做了一个罕见的“鬼脸”。嘿，我彼时被

逗笑了，这表情包能出现在这样的大学

者身上，真是难得呀！

1984年西泠印社春季雅集，启先生也

来了。他特意带了一枝罕见的鸡毫笔赠

我，这类笔其实作为品种犹可，书写起来

却极难驾驭。我得寸进尺地戏言：谢谢礼

物，但我更想求您一张用这笔书写的墨

宝。启先生竟抽纸蘸墨，立马挥毫写了自

撰的“三代吉金谁见夏物，削去一横庶得

其实”句赠我。不可思议的是，这笔在他

的腕底居然运用得得心应手，较之平时更

见精彩，谚曰“好将不挑枪”，信然。

这次雅集，稚柳师也来到杭州，两老

相见分外热闹，我有幸晨起或暮间陪他

俩漫步湖畔。西湖的初春，天青如洗，湖

水潋滟，岸侧柳丝依依，远处空蒙的山色

则青黛含翠。面对如此美景，两老走着

走着即兴吟起古人的诗句来。启先生吟

“水光潋滟晴方好”，稚柳师接“山色空蒙

雨亦奇”；启先生吟“乱花渐欲迷人眼”，

稚柳师接“浅草才能没马蹄”。漫步间稚

柳师又吟了欧阳修《采桑子》中的“天容

水色西湖好，云物俱鲜”，启先生不假思

索地接上“鸥鹭闲眠，应惯寻常听管

弦”。两老就这样走了一路，撒落了一路

的画意诗情。斯文、闲适、高迈，呈现的

是一派古高士的倜傥风流。这虽是40年

前情景，仿佛犹在眼前，今天看来或许已

成为空谷绝响了。

三

1988年中国书法家协会换届改选，大

家都已知道启先生将担任书协主席。改

选那天我到得比较早，就找了会场最后排

的角落坐下，突然肩头被人拍了一下，我

回头一看，竟然是启先生，我赶紧热情地

向他表示祝贺，没想到他把我向里推了一

推，坐下后将手掌支到我的耳边，与我咬

起了耳朵。他非常冷峻，掏心掏肺地说了

些话，直白、沉重且犀利，直击当时书坛的

弊病。后来我想，或许启先生知道，在既

往那动乱荒唐的十年中，我从未检举、揭

发、批斗过一位艺坛的同道和众多的师

长，相反混迹其间“丧失阶级立场”，所以

他深信我不会将他的话传布扩散，而他的

话几十年来也始终埋藏在我的心底。沉

默不是忘却，无言不是淡释，时至今日，再

来回顾那段“耳边风”，咀嚼他的那番话，

启先生能不设防，无顾忌地与我一吐真

言，足见他的刚贞清澈的学者本色，我一

直感恩启先生对我的信赖。

我与启先生南北相望，离多聚少，但

疏而不远，隔膜全无，启先生的真性情、真

心话、真感情是不受冷热亲疏和时空影响

的。在1986年，启先生赐题《天衡印存》诗

一首：“铁笔丹毫写太虚，纵横肯綮隙无

余。周金汉玉寻常见，谁识仙人石上书?”

可见一个长者对后辈深情的鼓励。不过

有一次他来上海，我拿了习作请他指导，

他看了我的习作后又谛视着我，笑眯眯地

只说了三个字：“拿破仑。”我听得云里雾

里，可惜当时来了访客，未及释解，至今成

谜，憾甚。

时光匆匆，启先生驾鹤南天18年了，

带走了他的音容笑貌，他的学问智慧，和

他有趣而高贵的灵魂，令我悲痛。他留

下了举世瞩目的成就和品格，这成就和

品格是不朽的，这又是大可欣慰的。

启先生，一个时代知行合一的大学问

家；启先生，一个为大众不遗余力弘扬传

播经典艺文的师长。古往今来，要把这两

端合二而一是那么的难能，启先生做到

了。他在晚年，以著书立说的石砚上有旧

铭“一拳之石取其坚，一勺之水取其净”，

颜其居为“坚净斋”，也自号坚净翁。启先

生九十多年的人生，早中岁历经坎坷，而

能坚韧不摧，晚年享大名，多利益之诱，而

能洁净不污，就是对坚、净两字最好的阐

释和践行。

二○二三年八月于华山

启功为《天衡印存》题诗

——启功先生杂忆

先生原名述亮，后改名“孔阳”，取《诗经 ·豳风 ·七月》
“七月流火”“我朱孔阳”语。这里“孔阳”的“孔”，有“大”
的意思，“孔阳”便是“大阳”的意思，是一个“很阳光”的好
名字，其喻义，正如先生所说，“人是应该更上升一点，更
光明一点”。


